TITULO: Especialistas proyectan incierto panorama de la pandemia en la semana de las elecciones				
Nº	FECHA	MEDIO	SECCIÓN	PÁGINA
116444	2021-04-13	El Mercurio	Nacional	C 1

### Imagen 1/1

### EL MERCURIO

SANTIAGO DE CHILE, MARTES 13 DE ABRIL DE 2021

nacional@mercurio.c

Hasta 9 mil casos, en el peor escenario, prevén los expertos para comienzos de mayo:

# Especialistas proyectan incierto panorama de la pandemia en la semana de las elecciones

Algunos afirman que aún no se llega al peak de la segunda ola. Otros coinciden en que los contagios diarios de mediados del mes venidero podrían llegar a los 4 mil o, incluso, cercanos a los 1.500 de octubre de 2020.

MARÍA JOSÉ BLANCO

A casi un mes de las elecciones de constituyentes, gobernadores, alcaldes y concejales, que fueron pospuestas para el 15 y 16 de mavo por la segunda ola de covid-19 yo por la segunda ola de covid-19 que azota al país, los especialistas sanitarios poyectan un panora-ma epidemiológico incierto en la nueva fecha prevista para el pro-ceso electoral. El fin de semana pasado, el mi-sita de Selval Tenique Peri in

El in de semana pasado, el mistro de Salud, Enrique Paris, indicó a "El Mercurio" que hacia el 15 de mayo esperaba "una menor cantidad de casos", producto de las cuarentenas y el plan de vacunación, que ayer inició la inoculación de los adultos de 48 y 49 años, quienes forman un seg-mento de cerca de 500 mil perso-

nas.

Aún así, distintos expertos advierten que proyectar las próximas semanas de la emergencia sanitaria es complejo debido a la inestabilidad del escenario. Todo esto, ya que si bien ayer se infor-maron 6.372 casos, lo que repre-senta una disminución si se com-para con los 9.171 contagios del viernes pasado, la cifra sigue siendo mucho más alta que el res-to de las fechas relacionadas al to de las fechas relacionadas al proceso eleccionario del país (ver infografía). En ese sentido, hay distintas visualizaciones rumbo a mayo. Por ejemplo, el director del Insti-

tuto de Salud Pública de la U. Antuto de Salud Pública de la U. Andrés Bello, Héctor Sánchez, sostiene que "hacia la segunda quincena de abril deberíamos estar alrededor de los 9 mil casos diarios". Bajo ese contexto, dice, los casos activos "debieran bordes los FO mil" esta barandados FO mil" esta barandados formas de la FO mil esta de la FO milio esta d los casos activos deblerán bor-dear los 50 mill", por lo que plan-tea que "si proyectamos la canti-dad de nuevos positivos y acti-vos que habrá, es difícil pensar que tendremos una baja muy sustancial (de los 9 mil) hacia la primera semana de mayo". Eso sí, prevé que una caída de los contagios se concretaría "recién a fines de mayo, dependiendo del ritmo de vacunación, conside-rando que ha bajado las últimas

dos semanas". Tomás Pérez-Acle, director de Tomas Pérez-Acle, director de Fundación Ciencia y Vida, apun-ta que actualmente las cifras re-flejan que el país aún no ha alcan-zado el peñs de la segunda ola, y según las proyecciones que han modelado, precisa que podría ocurrir esta semana: "Creo tener argumentos suficientes para ase verar que el *peak*, o ya lo pasamos el jueves pasado, o viene este jueves, con al menos 10 mil y hasta 12 mil casos".

b b Si el peak es esta semana, estimamos que para la segunda semana de mayo deberíamos tener entre 4 mil y 5 mil casos. Si el peak se mueve una semana (...), entre 5 mil y 6 mil casos". TOMÁS PÉREZ-ACLE

🍗 🌔 Podríamos tener una situación similar a la de octubre, la cual sería una condición epidemiológica que permitiría las elecciones".

ACADÉMICO DEL INSTITUTO DE SALUD PÚBLICA DE LA U. DE CHILE

b b Una mejoría más significativa recién la vamos a ver en junio. cuando tengamos un número cercano al 80% de vacunados".

JUAN CARLOS SAID

En ese sentido, acota que tam-bién la mayor cantidad de infec-ciones notificadas podría poster-garse una semana, pero asegura que, en el peor escenario, "noso-



 Esta semana se vacuna a los adultos de 49 y 48 años, CONTINUIDAD. según el plan del Minsal.

tros estimamos que para la se-gunda semana de mayo debería-mos tener entre 4 mil y cinco mil casos. Si el *peak* se mueve una se-mana hacia el futuro, deberíamos

nsar entre 5 mil v 6 mil casos pensar entre 5 mil y 6 mil casos, lo cual es una situación compleja. Todo esto lo vamos a saber con más certeza el jueves". Eso sí, Pérez-Acle coincide con

el ministro Paris en que en las próximas semanas "va a haber una caída de los casos". El académico Mauricio Canals, del Instituto de Salud Pública de la U. de Chile, concuerda con que a finales de abril se generará una disminución en los casos, basado disminución en los casos, basado en que un informe de la institu-ción que representa demuestra que el RO efectivo (que describe la rapidez con la que se propaga la enfermedad) se está estabilila entermedad) se esta esta esta ella zando en varias regiones, posi-cionándose en 1,025. Aún cuan-do este indicador muestra bue-nos resultados cuando se mantie-ne por debajo de uno, detalla que ocho de las 12 regiones con RO efectivo superior a uno están iv cercanas a ese valor'

Frente a eso, el académico pos tula que "el 24 de abril, si hay efecto poblacional de la vacuna, podríamos tener entre cuatro mil y cinco mil casos, lo que hace ver que en el futuro podríamos tener una situación epidemiológica bastante buena en el período eleccionarió". Ys es atreve a precisar datos más optimistas, parecisar datos más optimistas, parecidos a los 1540 Casos que se confirmaron el 25 de octubre cuando se celebró el plebiscito: "Podríamos tener una situación similar a la de octubre, lo cual sería una condición epidemiológica que condición epidemiológica que permitiría las elecciones. Vamos a tener una proyección más segura en dos semanas, pero creo que se estaría acer-cando a ese número", apunta.

### Diversos factores

Dado el incierto escenario epidemiológico, otros expertos no se atreven a anticipar cifras de cara al 15 de mayo. Sin embargo, advierten que mantener medidas como las cuarentenas, el distanciamiento social y el avance del plan de vacunación permitirían disminuir los nue-vos contagios. El médico Juan Carlos Said,

El médico Juan Carlos Said, magíster en Salud Pública del Imperial College de Londres, prevé que "si bien y aen ciertos grupos etarios se nota un descenso en el número total de contagiados, puede demorar más". Y reitera que la rapidez del descenso dependerá del alsiamiento y del plan de vacunación, por lo que añade que "una mejor más". y del plan de vacunación, por lo que añade que "una mejoría más significativa recién la vamos a ver en junio, cuando tengamos el 80% de vacunados".

En tanto, el exsubsecretario de Salud Pública Jaime Burrows discous de la companya de la companya

ce que mientras aumente la coce que mientras aumente la co-bertura de las vacunas se notará una baja en las hospitalizacio-nes, "pero la transmisión va a se-guir en un nivel alto por un buen tiempo porque las medidas ha costado mucho implementarlas, la gente está yendo a trabajar", lo la gente esta yendo a trabajar", lo que implica que no ha disminui-do el contacto entre personas: "Tengo mis dudas de que vaya-mos a llegar en buenas condicio-nes a las elecciones", concluye.

## Dudas sobre la inmunidad de rebaño en junio, la fecha prevista por el Gobierno

Las autoridades del país han enfatizado, desde que se implementó el Plan Nacional de Vacunación, que la meta es alcanzar la inmunidad de rebaño a fines del primer semestre de este año. Incluso, el ministro de Salud, Enrique Paris, ha dado como fecha estimada el

Salud, Enrique Paris, ha dado como fecha estimada el 30 de junio.

Para eso, se requiere que el 80% de la población esté vacunada. Sin embargo, el domingo en el programa Tolerancia Cero", de CNN Chile, el anterior titular de la cartera, Jaime Mañalich, afirmó que el Presidente Sebastián Piñera "se equivocó" en la predicción. Incluso, sostuvo que "nunca vamos a alcanzar la immunidad de rebaño".

En ese sentido, el ministro Paris fue consultado ayer en el reporte diario sobre los comentarios de su antecesor. "No es el momento de polemizar y lo he

repetido en los últimos días. Tampoco creo que es bueno mirar atrás; todo lo contrario, debemos trans mitir un mensaje de unidad", dijo.

Paris añadió que "estamos trabajando arduamente Paris anano que "estamos trabajando arduamente con todo lo que podemos en dos aspectos; para vacunar lo más rápido posible y tener camas UCI, pero sabemos que la vacuna no es la única solución y el problema no será solucionado con la vacuna de un día para otro". Y reiteró la necesidad de "mantener estrictamente todas las medidas de autocuidado".

Jeannette Dabanch, infectóloga de la U. de Chile y presidenta del Comité Asesor de Vacunas e Inmunizaciones del Minsal, dice que por ahora se requiere "cautela, prudencia y tiempo para ir eva-luando la respuesta de las medidas de autocuidado, más las vacunas".



COORDINACIÓN.— Desde febrero comenzó el proceso de vacunación masi-va en el país, que espera tener inoculadas a 15 millones de personas para junio.